

УДК 930; 94(71).06; 94(71)»1939/45»

УЧАЕВ Антон Николаевич — кандидат исторических наук, доцент кафедры истории, философии, политологии и социологии Саратовского социально-экономического института Российского экономического университета им. Г.В. Плеханова (410003, Россия, г. Саратов, ул. Радищева, 89; uchaevan@gmail.com)

ВОЕННАЯ ПОЛИТИКА КАНАДЫ В 1939–1945 гг. (канадская историография проблемы)

Аннотация. Статья посвящена анализу канадской историографии участия этой страны во Второй мировой войне. В данной работе рассматриваются основные тенденции и модели освещения и изучения мирового конфликта в контексте вовлеченности в него Канады. В исследовании показана эволюция приоритетов канадских историков, тематическая палитра и специфика анализа воздействия войны на Канаду. Автор приходит к выводу, что практически всеми признается высокая эффективность канадской военной экономики и ее вклад в дело победы, но в вопросе оценки военного участия доминиона наблюдаются достаточно серьезные разногласия.

Ключевые слова: Канада, Вторая мировая война, вооруженные силы, доминион, историография

Проблема изучения и освещения событий Второй мировой войны является одной из наиболее дискуссионных и общественно значимых не только в отечественной, но и в зарубежной исторической науке. Как следствие, чтобы создать максимально объективную картину войны, необходимо не только детальное изучение ее событий, но и пристальное внимание к способам их анализа и трактовки.

Несмотря на то что на протяжении XX в. Канада дважды вступала в мировые конфликты, изучением ее роли в них занимается относительно небольшой круг как зарубежных, так и отечественных авторов.

В самой Канаде освещение участия во Второй мировой войне началось уже в 1945 г. [Stacey 1970b: 29]. В 1948 г. выходит «официальное историческое резюме» [Stacey 1948], а в 1955–1960 гг. — история армии [Stacey 1955; 1957; 1960]. Чуть раньше, в 1950–1952 гг., была издана официальная история ВМФ [Tucker 1952; Schull 1950]. Действия ВВС официально освещались с 1944 г. по 1949 г. [The RCAF Overseas... 1944; 1945; 1949]. В 1950 г. был издан труд о министерстве вооружений и снабжения [Kennedy 1950]. Во время войны и позже, в 1950-х–1960-х гг., появляются работы об эффективности использования человеческих ресурсов [Plumptre 1941; Burns 1956]. Внешняя политика анализировалась в рамках серии «Канада в международных отношениях» [Dawson 1943; Lingard, Trotter 1950; Soward 1950] и других работах [Vrebner 1945].

С 70-х гг. XX в. появляется много аналитических работ, обобщающих трудов. Так, Ч. Стэйси написал книгу «Вооружения, люди, правительства. Военная политика Канады в 1939–1945 гг.» [Stacey 1970a], где автор полемизирует с официальной историей канадо-американских отношений [Dziuban 1959]. Акцентирование внимания на канадской самостоятельности во взаимоотношениях с США было характерно и для ряда других работ [Eaurs 1965; 1977]. В этот же период выходит первая обобщающая работа по участию Канады во Второй мировой войне. Дуглас и Гринхауз публикуют свое исследование «Выход из тени. Канада во Второй мировой войне» [Douglas, Greenhouse 1977].

Наряду с Дугласом и Гринхаузом, одним из наиболее авторитетных канадских историков считается Дж. Гранатстейн — ученик Ч. Стэйси. Как сам, так

и в соавторстве он рассматривал проблемы конскрипции [Granatstein, Hitsman 1977], партийной борьбы [Granatstein 1967; 1975], внешней политики доминиона [Cuff, Granatstein 1975].

Во франкоканадской историографии основной темой была дискриминация франкоканадцев в различных сферах [Rumilly 1968; 1969a; 1969b; 1969c], также выделялась проблема участия франкоканадцев в боевых действиях и их военно-экономический вклад в дело победы [Boissonnault 1967; La Terreur 1973].

В 1980–1990-х гг. появляются как новые обобщающие работы [Bothwell, Drummond, English 1987], так и исследования по тактике и стратегии боевых действий, применявшихся вооруженными силами доминиона [Bidwell, Graham 1982; Douglas 1986; Greenhouse, Harris, Johnston 1994]. С начала 1990-х гг. появляются исследования по ряду малоизученных направлений [Beauregard 1998; Copp, McAndrew 1990; Lindseym 1998; Roy et al. 1990]. Изучаются отдельные операции и театры боевых действий с участием канадцев [Copp 2006; Goddard 2004; Granatstein 2015; Zuehlke 2015]. Выходят и просопографические работы [Granatstein 1994; Horn, Harris 2001].

Резюмируя, можно отметить, что в целом в исторических исследованиях важность экономической помощи Канады никто не оспаривает, но в вопросе об оценке канадского участия в боевых действиях имеются достаточно существенные разногласия.

Список литературы:

Beauregard C. 1998. *Guerre et Censure au Canada. 1939–1945*. Québec: Éditions du Septentrion. 198 p.

Bidwell S., Graham D. 1982. *Fire-Power: British Army Weapons and Theories of War 1904–1945*. Winchester: Pen and Sword. xvi+327 p.

Boissonnault Ch.-M. 1967. *Histoire politico-militaire des Canadiens-Français (1763–1945)*. Montréal: TroisRivières, QC: Bien public. 310 p.

Bothwell R., Drummond I., English J. 1987. *Canada. 1900–1945*. Toronto: University of Toronto Press, Scholarly Publishing Division. 427 p.

Brebner J.B. 1945. *North-Atlantic Triangle. The Interplay of Canada, the United States and Great Britain*. Toronto: Yale University Press. 385 p.

Burns E.L.M. 1956. *Manpower in the Canadian Army. 1939–1945*. Toronto: Clarke, Irwin & Company Ltd. 184 p.

Copp T. 2006. *Cinderella Army: The Canadians in Northwest Europe. 1944–1945*. Toronto: University of Toronto Press. xi+407 p.

Copp T., McAndrew B. 1990. *Battle Exhaustion: Soldiers and Psychiatrists in the Canadian Army. 1939–1945*. Montreal: McGill-Queen's Press. 280 p.

Cuff R.D., Granatstein J.L. 1975. *Canadian-American Relations in Wartime: From the Great War to the Cold War*. Toronto: Hakkert. xiii+205 p.

Dawson R.M. 1943. *Canada in World Affairs. Two Years of War 1939–1941*. Toronto: Oxford University Press. viii+342 p.

Douglas W.A.B. 1986. *The Creation of a National Air Force: The Official History of the Royal Canadian Air Force*. Toronto: University of Toronto Press in cooperation with the Department of National Defense. Vol. 2. xx+797 p.

Douglas W.A.B., Greenhouse B. 1977. *Out of Shadows: Canada in the Second World War*. Toronto: Oxford University Press. 288 p.

Dziuban S.W. 1959. *Military Relations between the United States and Canada. 1939–1945*. Washington, D.C.: Office of the Chief of Military History, Dept. of the Army. 432 p.

Eays J. 1965. *In Defence of Canada. Vol. 2. Appeasement and Rearmament*. Toronto: University of Toronto Press. 261 p.

- Eays J. 1977. *In Defense of Canada*. Vol. 3. *Peacemaking and Deterrence*. Toronto; Buffalo: University of Toronto Press. xiv+448 p.
- Goddard L. 2004. *D-Day. Juno Beach, Canada's 24 Hours of Destiny*. Toronto: Dundurn Press. 256 p.
- Granatstein J.L., Hitsman J.M. 1977. *Broken Promises: a History of Conscription in Canada*. Toronto: Oxford University Press. 281 p.
- Granatstein J.L. 1967. *The Politic of Survival. The Conservative Party of Canada*. Toronto: University of Toronto Press. 231 p.
- Granatstein J. L. 1975. *Canada's War: the Politics of the Mackenzie King Government, 1939–1945*. Toronto: University of Toronto Press, Scholarly Publishing Division. 436 p.
- Granatstein J.L. 1994. *The Generals: The Canadian Army's Senior Commanders in the Second World War*. Toronto: Stoddart Publishing. 384 p.
- Granatstein J.L. 2015. *The Best Little Army. The Canadians in Northwest Europe, 1944–1945*. Toronto: Patrick Crean Editions. 336 p.
- Greenhouse B., Harris S.J., Johnston W.C. 1994. *The Crucible of War, 1939–1945: The Official History of the Royal Canadian Air Force*. Toronto: University of Toronto Press, Scholarly Publishing Division. Vol. 3. 1096 p.
- Horn B., Harris S. 2001. *Warrior Chiefs: Perspectives on Senior Canadian Military Leaders*. Toronto: Dundurn Publishing. 320 p.
- Kennedy J. de N. 1950. *History of the Department of Munitions and Supply*. Vol. 1. *Production Branches and Crown Companies*; Vol. 2. *Controls, Service and Finance Branches, and Units Associated with the Department*. Ottawa: E. Cloutier, King's Printer and Controller of Stationery. 842 p.
- La Terre M. 1973. *Les Tribulations des Conservateurs au Québec de Bennet à Defenbaker*. Québec: Presses de l'Université Laval. 265 p.
- Lindseym G. 1998. *No Day Long Enough: Canadian Science in World War II*. Toronto: Canadian Institute of Strategic Studies. 274 p.
- Lingard C.C., Trotter R.G. 1950. *Canada in World Affairs*. Vol. 3. *From September 1941 to May 1944*. Toronto: Oxford University Press. 320 p.
- Plumptre A.F.W. 1941. *Mobilizing Canada's Resources for War*. Toronto: The Macmillan Company of Canada, Ltd. 329 p.
- Roy P.E., Granatstein J.L., Iino M., Takamura H. 1990. *Mutual Hostages: Canadians and Japanese during the World War*. Toronto: University of Toronto Press. 281 p.
- Rumilly R. 1968. *Histoire de la province de Québec*. Tome XXXVIII. *La Guerre de 1939–1945, Ernest Lapointe*. Fides, Montréal et Paris, Ottawa: Éditions Bernard Valiquette. 318 p.
- Rumilly R. 1969a. *Histoire de la province de Québec*. Tome XL. *La guerre de 1939-1945 – Le Bloc Populaire*. Montréal, Fides: Éditions Bernard Valiquette. 309 p.
- Rumilly R. 1969b. *Histoire de la province de Québec*. Tome XLI. *La guerre de 1939–1945. Duplessis reprend les rênes*. Fides, Montréal et Paris: Éditions Bernard Valiquette. 321 p.
- Rumilly R. 1969c. *Histoire de la province de Québec*. Tome XXXIX. *La guerre de 1939–1945 – Le plébiscite*. Les Éditions Fides, Montréal: Éditions Bernard Valiquette. 295 p.
- Schull J. 1950. *The Far Distant Ships: An Official Account of Canadian Naval Operations in the Second World War*. Ottawa: King's Press. 515 p.
- Soward F.H. 1950. *Canada in World Affairs. From Normandy to Paris. 1944–1946*. Toronto: Oxford University Press. 371 p.
- Stacey C.P. 1948. *The Canadian Army 1939–1945: An Official Historical Summary*. Ottawa: Queen's Printer. 293 p.
- Stacey C.P. 1955. *Six Years of War. The Army in Canada, Britain and the Pacific*. Ottawa: Queen's Printer. 482 p.

Stacey C.P. 1957. *Official History of the Canadian Army in the Second World War. Vol. II. The Canadians in Italy. 1943–1945.* Ottawa: Queen's Printer. 656 p.

Stacey C.P. 1960. *Official History of the Canadian Army in the Second World War. Vol. III. The Victory Campaign. The Operations in North-West Europe. 1944–1945.* Ottawa: Queen's Printer. 770 p.

Stacey C.P. 1970a. *Arms, Men and Governments: The War Policies of Canada. 1939–1945.* Ottawa: The Queen's Printer for Canada. xi+681 p.

Stacey C.P. 1970b. The Life and Hard Times of an Official Historian. – *The Canadian Historical Review*. Vol. LI. March. No. 1. P. 21-47.

The RCAF Overseas. The First Four Years. 1944. Toronto: Oxford University Press. xvii+417 p.

The RCAF Overseas. The Fifth Year. 1945. Toronto: Oxford University Press. xx+441 p.

The RCAF Overseas. The Sixth Year. 1949. Toronto: Oxford University Press. xii+593 p.

Tucker G.N. 1952. *The Naval Service of Canada: Its Official History.* Vol. I–II. Ottawa: King's Printer. xiii+582 p.

Zuehlke M. 2015. *Forgotten Victory: First Canadian Army and the Cruel Winter of 1944–45.* Vancouver, Toronto, Berkeley: Douglas & McIntyre. 512 p.

UCHAEV Anton Nikolaevich, *Cand.Sci. (Hist.)*, Associate Professor of the Chair of History, Philosophy, Political Science and Sociology, Saratov Socio-Economic Institute – branch of Plekhanov Russian University of Economics (89 Radischeva St, Saratov, Russia, 410003; uchaevan@gmail.com).

CANADIAN MILITARY POLICY IN 1939–1945 (Canadian historiography of the issue)

Abstract. The article is devoted to the analysis of the historiography of Canadian participation in the World War II. The paper examines the main trends and models of coverage and study of the world conflict in the context of Canada's involvement in it. The study shows the evolution of the Canadian historians' priorities, the thematic palette and specifics of the analysis of the impact of the war on Canada. The author concludes that all of them recognize the high efficiency of the Canadian military economy and its contribution to the victory, but there are quite serious differences in the assessment of the dominion's military involvement in the conflict.

Keywords: Canada, World War II, armed forces, dominion, historiography